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增高新武器提升戰力增高新武器提升戰力 堅決捍衛國家主權堅決捍衛國家主權

軍費增軍費增 首超七千億首超七千億107%.
2013年中國國防費預算達到7201.68億

元，首次突破7000億，比上年增長10.7%，
連續第三年保持兩位數增長。解放軍總部有
關部門五日表示，新增國防費將主要用於加
快轉變戰鬥力生成模式、增加高新武器裝備
等四方面用途。

【本報記者馬浩亮北京五日電】

國務院總理溫家寶五日在政府工作報告中提出，要加
快推進國防和軍隊現代化，建設鞏固的國防和強大的軍隊
，堅決維護國家主權、安全、領土完整，保障國家和平發
展。

連續三年增速超兩位數
根據提交第十二屆全國人大第一次會議審議的預算草

案，2013年中國國防費預算為7201.68億元，比上年增長
10.7%，佔GDP的比重約1.4%。2011年和2012年，這一增幅
分別是12.7%和11.2%。這是中國國防預算連續三年保持兩位
數增長，同時也是連續兩年出現增幅回落。

改革開放以來，從1978年到1987年，中國的國防建設處
於低投入和維持性狀態，國防費年均增長3.5%，遠低於同期
GDP14.1%的年均增幅，國防費佔GDP的比重從1978年的
4.6%下降到1987年的1.74%。從1988年到1997年，中國逐步
加大國防投入，年均增長達到14.5%，但同期GDP年均增長
20.7%，國防費佔GDP的比重繼續下降。從1998年到2007年
，為維護國家安全和發展利益，適應中國特色軍事變革的
需要，國防費年均增長15.9%，超過了同期GDP年均12.5%的
增幅，佔GDP的比重有所上升。

軍費仍處補償性增長階段
全國政協委員、海軍信息化專家委員會主任尹卓少將

接受採訪時表示，中國已經是世界第二大經濟體，但軍費
與美國相比差距較大，美國的軍費佔到其國內生產總值的
4.5%至4.8%，而中國這一比例在1.7%左右。與其他聯合國常
任理事國相比，中國也是比較低的。中國軍費總體情況仍
然存在 「欠帳」，近些年隨軍隊信息化建設水平越來越
高，軍費適當增加，但仍處於補償性增長階段。

全國人大主席團成員、軍事科學院戰爭理論和戰略研
究部研究員陳舟少將表示，中國國防費正從補償性增長邁
向協調性增長，逐步與經濟發展相同步。國防費的數量和
規模必須遵循兩個最重要的原則：一是與國防需求相適應
，二是與國家經濟發展水平相適應。

陳舟指出，近年來，國際戰略形勢和戰略力量對比出
現明顯變化，中國周邊安全環境的壓力上升，領土主權和
海洋權益問題凸顯，維護國家安全的任務更加艱巨，對軍
隊和國防建設提出了更高的要求。跟世界軍事強國相比，
中國軍隊的信息化建設還比較落後。世界主要軍事強國，
都在搶佔新的戰略制高點。中國必須加大在相關領域的投
入，才能在未來競爭中贏得一席之地。此外，中國國防費
的適度增長，還是承擔更多國際義務的需要，包括國際維
和、聯合反恐、人道主義救援、護航行動等。

用打仗標準推進軍隊建設
解放軍總部有關部門五日表示，新增國防費主要用於

四方面用途。一是適應推動國防和軍隊建設科學發展，加
快轉變戰鬥力生成模式的需要，適當增加高新武器裝備及
其配套設施的建設投入。二是推進部隊後勤基礎設施建設
，改善官兵工作生活條件。三是適應國家經濟社會發展情
況，緩解物價上漲影響，適當調整部隊維持性費用。四是
推動反恐維穩、搶險救災等非戰爭軍事行動能力建設，提
高部隊應對多種安全威脅、完成多樣化軍事任務的能力。

全國人大代表、北京衛戍區司令員鄭傳福中將接受大
公報採訪時說，習近平近期對軍隊和國防建設做出了一系
列部署，部隊要貫徹落實好習主席的指示，堅持用打仗的
標準推進軍事鬥爭準備，從實戰需要出發從難從嚴訓練部
隊，按照打仗的標準搞建設抓準備。適當增加軍費是合理
必要的，用於保障軍隊的日常訓練，加強武器裝備建設。

周小川或留任央行行長
稿

港人不捨溫總理 勤政親民在人心
十二屆全國人民代表大會一次會議

昨日上午在人民大會堂隆重開幕，已經
產生及即將產生的黨和國家新一代領導
人全部雲集主席台第一排座位上，國務
院總理溫家寶作了政府換屆前的最後一
份工作報告，一幅中國正式邁向二○二
○年全面建成小康社會的宏偉畫卷，正
緩緩、有力地展現在全國人民面前。

一貫情感豐富的溫總理，用最簡樸
的語言完成了他個人在中國政治舞台上
的最後一次演繹，用約一百分鐘的時間
回顧、總結了五年、十年以至更長的過
往歷程，期間沒有什麼動人的詩詞名句
、也沒有太多的激情，但聽畢全篇報告
的代表、委員和民眾，卻沒有辦法不為報
告的內容和事實感到振奮和激動。

溫總在報告中指出：過去五年，是
中國發展進程中極不平凡的五年。中國
社會生產力和綜合國力顯著提高，人民
生活水準和社會保障水準顯著提高，國
際地位和國際影響力顯著提高。

這三個 「顯著提高」 ，是由大量事
實所組成和支撐的，包括有效應對國際
金融危機的嚴重衝擊，保持經濟平穩較

快發展，國內生產總值從26.6萬億元增
加到51.9萬億元，躍升到世界第二位；
……糧食產量實現 「九連增」 ；重要領
域改革取得新進展，開放型經濟達到新
水準；創新型國家建設取得新成就，載
人航天、探月工程、載人深潛、北斗衛
星導航系統、超級計算機、高速鐵路等
實現重大突破，第一艘航母「遼寧艦」入
列；成功舉辦北京奧運會、殘奧會和上
海世博會；奪取抗擊汶川特大地震、玉
樹強烈地震、舟曲特大山洪泥石流等嚴
重自然災害和災後恢復重建重大勝利。

「報告」 中提到的所有這些事實、
發展和成就，每一樣都是在中央、在國
務院、在溫家寶總理直接領導和親自指
揮下完成的，本港市民都清楚記得其中
不少情景：

四川汶川大地震，溫家寶總理穿
便服和一雙球鞋，第一時間就飛到了災
區，他站在廢墟泥石堆上向救災戰士講
話，餘震襲來，腳下突然劇烈地顛簸了
幾下，但地動人不動，溫總面不改色地
照樣講下去，但當看到倒塌校舍下伸出
的一隻隻小手時，溫總流下了催人肺腑

的眼淚……。
港人正在紀念 「沙士」 十年，當日

溫總來到香港，二話不說就去到重災區
、死了六十多名住客的淘大花園看望，
當時疫情仍未完全過去，不少人外出還
戴口罩，但溫總推開了工作人員遞過
來的口罩，他抱母親因 「沙士」 死去
的剖腹嬰兒「星仔」深情地說：苦難中長
大的孩子特別能成才，事後還給為他彈
奏的小姐姐送來鋼琴琴譜。今天， 「星
仔」 已十歲，品學兼優，相信最不捨得
溫總理退休的人中，星仔肯定是一個。

溫總十載耕耘，夙夜為國，不但為
國家做了大量工作，而且開拓、樹立了
一種親民新風，這是值得來者學習的。

而在今天溫總理很快就要離開政壇
時，卻被外界以至內地一些人刻意標籤
成什麼 「政改總理」 ，繪影繪聲地說什
麼溫家寶主張推行政治體制改革，卻遭
到 「保守勢力」 阻撓，無法進行。就在
昨天，一位內地 「學者」 還說溫總將會
懷 「遺憾」 的心情離去，因為他的政
改心願沒有完成，云云。這真是荒天下
之大謬的胡言。

兩屆總理、十年任內，溫家寶首先
就是三十載改革開放最忠實、最得力、
最有效的推行者之一；就在昨天，溫總在
工作報告中也再一次重申：「經濟不發
展，什麼事情都辦不成」。中國的改革開
放是一個環環相扣的整體，不存在什麼
單獨的、割裂的「政治體制改革」，一些政
治體制、行政體制上的改革必須在經濟
改革發展到了一定地步之後才具備條件
，同樣，經濟改革到了某一個程度也必
然會呼喚、催促政治體制上的改革，
二者是相輔相成、共同前進的。不可能說
今天中國傲視全球的經濟成就是在一動
未動、保守落後的政治體制中完成的。

當然，溫總關心政改、重視政改、
呼喚政改，就在昨天的最後一份工作報
告中，他依然大聲疾呼：

要推進社會主義民主法治建設。堅
持人民主體地位，發展更加廣泛、更加
充分、更加健全的人民民主，保證人民
依法享有廣泛權利和自由，促進人的全
面發展。堅持依法治國，充分尊重憲法
和法律的權威……，堅持民主監督、法
律監督、輿論監督，健全權力運行制約

和監督體系，讓人民監督權力，讓權力
在陽光下運行。堅持反對腐敗，加強廉
政建設，從制度上改變權力過分集中而
又得不到制約的狀況，做到幹部清正、
政府清廉、政治清明。

因此，中國根本不存在什麼政改與
反政改之爭，把溫家寶總理標籤為 「政
改總理」 是對這位勤政總理、親民總理
的低貶，而 「項莊舞劍」 ，造謠者無非
是企圖在中國的前進道路設置一些障礙
、挑撥一些是非吧了，是不可能得逞的。

十年樹木，寄語來者，溫家寶在工
作報告中對新一屆的政府工作提出了四
個重點：促進經濟持續發展、推動城鄉
發展一體化、提高人民生活水準以及以
更大的政治勇氣和智慧深入推進改
革開放。

這四項政府工作重點，符合當前中
國國情、符合全體人民利益、符合二○
二○年全面建成小康社會的總體目標，
相信在兩會換屆之後，新一屆國務院領
導和工作班子必會不負溫總期望，繼續
做好各項施政工作，團結一致，為實現
中華民族的偉大復興而奮鬥。

社 評

【本報記者李理北京五日電】全國兩會的一
項重要議程是決定新一屆政府各部門首長。在財
金高官中，尤以央行行長的人選備受關注。對此
，中國銀行董事長肖鋼今日表示，他支持中國央

行行長周小川留任。至於大公報記者向中國銀
行行長李禮輝提問，有關肖鋼出任央行黨委書

記消息是否屬實，他就笑婉拒並建
議記者向組織部門查詢。

早前有消息稱，已屆退休年齡的
周小川將連任央行行長，肖鋼將出任
央行黨委書記，或為未來接班作準備

。肖鋼五日沒有回答有關他的人事變動問題。周
小川已任職央行行長長達十年，是目前為止任職
時間最長的央行行長。

肖鋼自1981年開始在央行工作，曾是央行老
行長呂培儉的秘書，此後歷任央行政策研究室主
任，中國外匯交易中心總經理等。

對於包括 「大部制」在內的十多個提問，央
行副行長兼外匯管理局局長易綱則三緘其口。不
過，有來自經濟界的全國政協委員向大公報透露
，隨內地金融改革不斷深入，人民幣資本帳戶

完全開放可期，成立於1979年的外匯管理局職能
可能不斷削弱。

崔天凱將任駐美大使
在外交領域方面，外交部副外長崔天凱雖未

正面核實他到美履新的消息，但他稱 「可信度蠻
高」。今年二月，駐美大使張業遂離任。

59歲的張業遂於2010年3月中旬接任周文重擔
任駐美大使一職。消息人士指，張業遂可能擔任
外交部黨委書記。現任外交部黨委書記兼副部長
是張志軍，有傳他將和王毅對調，履新國務院台
灣辦公室。

賈治邦：林業農業不合併
此外，對於有傳言稱大部制改革將合併農林

牧副漁和水利部部分職權，組建 「大農業部」，
國家林業局原局長賈治邦向大公報透露，林業部
門不會撤併。他強調說，中央提出加強生態文明
建設，林業部門的工作非常重要。與此同時，林
業部門還面對農民，擔負發放支農惠農補貼的重
任，國家林業局不會裁撤。▲大批記者五日在人民大會堂內追訪

全國政協委員、中國人民銀行行長周
小川 新華社
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本報記者 馬浩亮製表
▲第十二屆全國人民代表大會第一次會議五日在北京人民大會堂開幕，圖
為解放軍代表前往會場聽取政府工作報告 中新社


